

**L’Egypte et ses contemporains
Les civilisations du Tigre et de l’Euphrate
L’Assyrie. L’empire néo-babylonien. Les Chaldéens.**

Maryvonne Chartier-Raymond

21 novembre 2012

Le II^{ème} millénaire, après l’apogée des grands empires mitannien et hittite et la confrontation avec les grands pharaons du Nouvel Empire se clôt sur les débuts de l’Âge du fer.

L’apparition de l’usage plus répandu de ce nouveau métal, paradoxalement, n’est pas, dans un certain sens, un progrès. En effet, la région est soumise à de profonds bouleversements. Les grands royaumes s’effondrent, le nomadisme se développe à nouveau, l’habitat se disperse, les nécropoles s’isolent. La technologie du fer n’est pas la caractéristique première.

En effet des peuples nomades et cavaliers, par vagues successives sur plusieurs siècles, venant de l’est de la Mer Caspienne, apparaissent, se multiplient et créent une pression irrésistible sur les peuples et les civilisations, établis dans la zone du Tigre et de l’Euphrate et de l’Asie Mineure et le long de la côte est de la Méditerranée. Ces mouvements de population provoquent des déplacements dans toute la région. Une partie de ces nomades apparaissent en Egypte comme les « Peuples de la Mer ». Dans l’est de la Méditerranée, les civilisations cycladiques disparaissent. Au début du premier millénaire un grand âge « obscur » s’étend sur le Moyen Orient. Après les derniers Ramsès, l’Egypte connaît une Troisième Période Intermédiaire (dynasties libyenne et saïte). La documentation est absente en Anatolie et Syrie.

Des peuples nouveaux comme les Araméens et les Hébreux (royaume d’Israël et de Juda) s’établissent en Palestine et au Levant. Avec eux se multiplient aussi des petits royaumes (Phéniciens, Néo-Hittites, Urartu). Le monothéisme fait son apparition. Une nouvelle vision de l’Etat nation se crée, où l’appartenance ethnique remplace le territoire, et où le culte est religion nationale.

Dans le bassin du Tigre et de l’Euphrate, l’Assyrie et la Babylonie vont réapparaître et mettront l’accent sur la force et la conquête.

L’Assyrie et l’empire assyrien

A partir de 934, les souverains vont suivre une politique de reconquête de territoire. Leurs campagnes vont être le thème principal des représentations artistiques et leurs exploits seront relatés dans les textes dans les Annales royales. Assurnazirpal, Salmanazar, Tiglat-Phalissar III sont des rois dont les noms sont restés pendant cette période d’expansion, puis de repli. La dynastie des Sargonides (721-610) avec Sennachérib, Asarhaddon, Assurbanipal sera la dernière grande dynastie. A la différence des empires fédérateurs du Mitanni et des Hittites, la politique est une véritable politique d’expansion active et brutale. Tout est centré sur le

palais, administration, culte, économie, culture. Cela entraîne une lourdeur qui sera son talon d'Achille. Le cunéiforme est encore utilisé, mais commence à peser par son archaïsme. Les capitales seront Assour, puis Nimrud ancienne *Kahlu* (avec le palais de Sargon) puis Khorsabad et Ninive. Les palais doivent être des lieux impressionnant par leur richesse.

Les Chaldéens

Le terme de Chaldéens (*Kaldou*) désigne d'abord les tribus araméennes de Mésopotamie du Sud. - Chez les auteurs classiques le terme désignera des mages adonnés à la magie, la divination ou l'astrologie. De nos jours il peut également faire référence aux chrétiens de Syrie orientale. -

Les Chaldéens s'opposent souvent au pouvoir central. Mardouk-apaliddin (Mérodach-Baladan dans la Bible) et Naboubêl-shoumâte, prince du Pays-de-la-mer, soutenu par les Elamites, sera un adversaire d'Assourbanipal.

En 626, Nabopolassar, un général chaldéen, allié aux Mèdes et aux Scythes, ébranlera la puissance assyrienne et, en 625, fondera le nouvel empire babylonien. Cette coalition fera s'écrouler l'empire assyrien en 610.

Empire Néo-babylonien

Entre 609 et 539, Babylone sera la continuité de l'empire assyrien. Napobolassar, roi Chaldéen fonde la dynastie, son fils est Nabuchodonosor dont le règne sera très long (605-562). Il n'y a pas d'équivalent des Annales assyriennes pour nous informer sur les différents règnes. La déportation des Hébreux et la destruction du Temple de Jérusalem aura lieu sous le règne de Nabuchodonosor vers 597-587. Le système administratif et territorial assyrien est conservé et la politique d'embellissement de la capitale continuera. Le système des déportation fournit une partie de la main d'œuvre.

Le Perse Cyrus prendra Babylone en 539. L'Empire perse utilisera l'héritage de ces deux empires, mais mettra en valeur une nouvelle conception du pouvoir où chaque peuple participe à un empire universel.

Bibliographie :

Walter Andrae, *Das Wiedererstandene Assur*, Munich, 2e éd. 1977.

Agnès Benoit, *Les civilisations du Proche-Orient ancien*, Petits Manuels de l'Ecole du Louvre, RMN Paris, 2011.

Arthur Cotterell, *The Penguin Encyclopedia of Ancient Civilizations*, London, 1980, p. 72-83.

Paul Garelli et André Lemaire, *Le Proche-Orient asiatique*, t. II: *Les empires mésopotamiens Israël*, 3è éd., Paris, PUF, 1997.

Jean Leclant, dir. *Dictionnaire de l'Antiquité*, PUF, Paris, 2005.

Jean-Claude Margueron et Luc Pflirsch, *Le Proche-Orient et l'Egypte antiques*, Paris, Hachette, 1996.

André Parrot, *Assur*, Paris, Gallimard, 1968.

Donald. B. Redford, *Egypt, Canaan and Israel in ancient times*, Princeton, 1992.

Georges Roux, *La Mésopotamie*, Paris, 1985.

Ian Shaw, Paul Nicholson, *The British Museum Dictionary of Ancient Egypt*, London, 2003.

Rachel Storm, *Die Enzyklopädie der Östlichen Mythologie*, Reichelsheim, 2000.

Toby Wilkinson, ed., *The Egyptian World*, London, 2010.

Sumer, Assur, Babylone / chefs d'œuvre du Musée de Bagdad, Exposition au Petit Palais, Paris, 1981.

Dossiers histoire et archéologie, 122 : « De l'Euphrate à l'Indus. Les plus anciennes civilisations », décembre 1987.

Les Dossiers d'Archéologie, n° 210, « Les cités royales de la Bible », février 1996

Les Dossiers d'Archéologie, n° 280, « Banquets et fêtes au Proche-Orient ancien », février 2003

Les Dossiers d'Archéologie, n° 310, « La musique au Proche-Orient ancien », février 2006

Les Dossiers d'Archéologie, n° 332, « Maisons urbaines au Proche-Orient ancien », mars-avril 2009

Les Dossiers d'Archéologie, n° 348, Rois en Mésopotamie, novembre-décembre 2011

Site internet du Oriental Institute of the University of Chicago, <http://oi.uchicago.edu/>

en particulier le ETANA, Electronic Tools and Ancient Near East Archives

<http://www.etana.org/abzubib>

Les sites de musées comme : Louvre, British Museum, Pergamon à Berlin...

<http://www.louvre.fr/departments/antiquit%C3%A9s-orientales>

http://www.britishmuseum.org/explore/cultures/middle_east/sumerians.aspx

<http://www.smb.museum/smb/sammlungen/details.php?objID=23&typeId=1>